40 заседание судебного процесса по делу милиционеров  

Правобережного РОВД 

 

17 июля 2006 г.

Секретарь суда. Явились потерпевшие, обвиняемые. Из заявленных свидетелей обвинения явились  Бадоев, Рамонов, Гобеев, Прохоров.

Показания Рамонова Алана Феликсовича.

Судья. Место работы? 

Правобережный РОВД.

 Ваше отношение к подсудимым?

Мои бывшие начальники.

Родственные, неприязненные отношения есть?

Нет.

Близкие родственники среди потерпевших есть?

Нет.

Судья Суд разъясняет вам ваши права. Вы предупреждаетесь об уголовной ответственности. . Вы имеете право отказаться свидетельствовать против себя самого, против супруга или близких родственников. Ваши показания могут быть использованы в качестве доказательства по данному уголовному делу, даже в случае вашего дальнейшего отказа  от своих показаний. Вы имеете права давать показания народном языке, на языке которым владеете, пользоваться помощью переводчика бесплатно, заявлять  отвод переводчику,    заявлять ходатайства, выносить жалобы на  действия и  на решения суда. Пользоваться услугами адвоката, мер безопасности…Вы не вправе уклоняться от явки в суд, давать заведомо  ложные показания, или отказываться от дачи показаний. Вы можете быть привлечены  к уголовной  ответственности по статье 307 - 308 УК РФ за отказ от дачи показаний и дачу заведомо ложных показаний. Вместе с тем вам разъясняется ст.51 Конституции РФ согласно которой вы не обязаны свидетельствовать против себя самого, супруги и близких родственников Вам  понятно? 

Да. Ответственность ясна.

Распишитесь. 

                                          Вопросы гособвинителя Лозецкого к свидетелю Рамонову Алану 

Скажите, с какого времени Вы работаете в органах внутренних дел?

                 с 1999 года по настоящее время.

                В  августе 2004 г. доводились до вас телетайпограммы?

                 Да. Доводились на общем разводе Дряевым и Муртазовым в кабинете, потом Хачиров еще доводил.

                Скажите, какие вам телетайпограммы доводились? Что вы должны  были делать? 18 21 от 24 августа 2004 г?
Я не помню. Нас направили на охрану 1 сентября. Муртазов доводил. Хачиров доводил.

Из МВД телетайпограммы доводили?

Вы можете вспомнить свои показания, данные на предварительном следствии? Как происходил развод 1 сентября 2004 г?

Нам было доведено расчеты. Хачиров наш начальник участковых.

Какого числа?

Они там висели. 27 -28 они висели  накануне 1 сентября.

Когда вам их доводили?

У нас было еще совещание. Расчет висел при входе в МВД. Муртазов доводил. Кто где стоит 1 числа. Мы пришли 1 числа, и был развод.

С кем вы должны были дежурить? 

С Прохоровым,  Дудиевой.

 Они присутствовали на разводе?

Я не помню.

Как вы были вооружены?

Табельным оружием.

Во сколько начался развод?

Развод начался в 8 часов.

В школе я был уже в 8 часов 20 -25 минут.

По какой улице вы пришли в школу?

 Через переулок Школьный вдоль корпусов 39 и 43. к задней стороне спортзала.

Во сколько это было?

Я дошел до школы. 

С кем вы обошли школу?

Завхоз мне открывал двери.

Вы все кабинеты обошли?

Я обходил один. Завхоз она, как зовут, не помню.

Сколько кабинетов вы обошли?

Я не помню. Посторонних людей я не видел. Кроме детей и учащихся я не видел.

Вы чердачные подвальные помещения осмотрели?

Нет. Я не потребовал.

Сколько времени вы потратили?

Минут 20.

Потом куда выбыли? 

Я обошел школу, палисадник.

Люки были открыты.

Вы на ул. Коминтерна выходили? 

Нет,только по палисаднику.

А вы грузовые автомашины видели?

Нет.

Дальнейшие ваши действия?

Я обошел спортзал.

Сколько человек вы видели бежавших и откуда они бежали?

Со стороны Коминтерна. Много их было, я не считал. Примерно. Они не через железную дорогу бежали.

Газ 66 вы видели?

Нет

 Когда они бежали, они молча бежали? 

Нет, стреляли. Я из – за угла вышел, они уже бежали.

Как быстро прибежали сотрудники милиции?

Быстро.

Как они были вооружены?

Пистолеты.

Вы находились возле школы во время захвата?

Я побежал в райотдел. Вооружился, и меня поставили в оцепление.

Гособвинитель Рамонов. С какого места конкретно вы открыли огонь по террористам?

Возле частного дома у школы. Возле малого зала.

Вы кого - нибудь ранили?

Я не знаю.

 Кто - либо еще из сотрудников милиции открыл огонь?

Я был там один. Я без Дудиевой совершал обход школы.

Ваша часть, можно том 37 листы дела 46, предоставить расчеты сил и средств на обозрение свидетелю? 
Кем вам  доводился расчет сил средств?

Муртазовым.

Вы до заступления на дежурство 1 сентября с кем - либо из ваших коллег разговаривали? Как осуществлять совместное дежурство.

Нет.

Вы сотрудников ГАИ возле первой школы видели?

Нет.

Вы знакомились со своими должностными обязанностями?

Да.

Вы  15- ую статью закона «О милиции» знаете?

Да.

Вас накануне заступления на дежурство, знакомили с должностными инструкциями?

Да. Законом о милиции.

Вам выдают постовые ведомости?

Нет.

Вы применили оружие, вы считаете,  что применили его согласно закону о милиции?

Да.

Поясните. Почему?

Потому что начали стрелять по мне, угрожали моему здоровью и жизни.

Они, нападавшие вам что либо кричали, требовали что –то ?По находящимся во дворе школы людям они стреляли?

Я тогда был сзади двора. За школой.

Вы удалились со двора школы через корпуса?

Я был возле палисадника.

Гособвинитель Лозецкий. Скажите, доводился ли до вас на разводах приказ МВД РСО-А №447? Кем и когда, если доводился?

Да утром и вечером на  разводах доводили.

Кто доводил?

На разводе. Дряев и Муртазов.В кабинете Хачиров.

Вам по плану «Крепость» тренировки проводил?

Да. Каждый день.

Каждый день? Расскажите как.

У каждого было свое место. Поступал длинный звонок от дежурного. Каждый занимал свое место. Я стоял у переулка Школьный.

Ваши действия?

При нападении оказать сопротивление.

Что дальше должны были делать по плану «Крепость»? Знакомили вас с планом Ураган 2? Сбор личного состава для освобождения заложников. Как вы действовали по этому плану.

Задача была не допустить.

Что?

Судья. По этому плану занятия проводили? Где и когда?

Не помню. В аэропорту проводили.

Когда именно перед 1 сентября, накануне теракта, когда проводили мероприятия «Ураган 2»?

Не помню.

В августе месяце не помните?

Нет.

Значит, не проводились?

Я не помню.

А другие планы кроме «Ураган 2» знакомили вас?

Не помню.

Вам знаком Ураган - 1?

Не помню.

Сбор личного состава  для ликвидации личного состава? А Ураган - 4? Вам что нибудь говорит? Проводились такие тренировки?

Нет.

Вулкан - 3? Проводили по этому плану тренировки?

Что входило в ваши функциональные обязанности по плану Ураган 2? Вспомните, пожалуйста.

Не помню.

Что вы  должны были делать при захвате заложников? Вас знакомили  с приказом № 503 МВД РСО-А, отменявший приказ 447?

Я не помню.

Гособвинитель Рамонов к свидетелю Рамонову. Вас с расчетами и приказами знакомили устно или под роспись?

Устно.

Телетайпограмма №17 51от 18.08. 2004г. вам знакома?

Помню. На разводе нам зачитывали Муртазов в кабинете тоже зачитывал.

Какие указания вам поступили от руководства?

Довели, что обстановка напряженная и быть бдительным, предупреждать население в общих словах. Мой участок улица Ленина, переулок Школьный.

Вы довели до населения содержание телетайпограммы?

Да.

С кем вы  говорили?

Я не помню,  в основном во дворах, корпусов. Чтобы население было бдительнее. Возможен захват заложников на Северном Кавказе и в том числе и у нас.

Телетайпограмма № 18 21 вам доводили?

Да.

Кто?

На разводах Дряев, и  Муртазов.

Вы когда обследовали школу, вы искали ВВ, проверяли чердаки, подвалы. Почему вы их не поверил?

Они были закрыты.  31 августа я прибыл сам вечером, тоже смотрел 1 школу, рапортом доложил. Зашел внутрь. Смотрел. Сторож во дворе жила. 

Кто вам открыл дверь школы?

Она была открыта.

На имя начальника написал рапорт. В школе никого не было.

Я никого не видел.

Скажите, что вы конкретно обследовали в школе №1, какие помещения?

Полностью школу.

Опишите маршрут.

Зашел через парадные двери. Осмотрел на первом этаже кабинеты.

Какие именно? Все кабинеты были открыты?

Да. 

В учительской были ключи от кабинетов, я их взял.

Судья. Вы два дня подряд осматривали школу? Кто вас видел?

Лозецкий. С какого времени вы обслуживаете этот участок? 

Как проверяли в 2003г.

Один или с директором, завучем.

Вы заранее предупреждали?

Нет.

Телетайпограмма №18 02 вам знакома?

Муртазов доводил.

Как он вам сказал обследовать школы?

Один проверял.

Предоставляется на обозрение телетайпограмма №18 21.

Доводили.

Почему тогда вы не проверили чердачно-подвальные помещения?

31 августа 2004 г. какие кабинеты вы проверил?

Два года прошло.

Судья. Это не простые два года. Что вы делали, чтобы этого не произошло? Вы слышали что там- то прятали оружие, вы можете вспомнить заходили вы в этот кабинет?

Я не помню.

В чем тогда заключалось обследование?

Кабинеты смотрел.

 И 31 августа никого не было?

Нет.

Вы проверили чердачно-подвальные помещения? Если да, то с кем и от кого вы получили ключи?

Не обследовал.

Гособвинитель Рамонов. Каким образом были закрыты двери на чердак?

Висел замок.

Навесной? Там один замок?

Да.

А подвалы? У завхоза были ключи? Она вместе  с вами была?

Нет.

Во сколько вы пришли в райотдел милиции 1 сентября 2004 г?

В 8 часов утра.

Вам что - либо было известно о том, что рано утром 1 сентября, территория школы обследовалась кинологом с собакой?

Да.

Вы видели сами?

Нет. Кто – то из руководителей сказал.

Когда вам сказали?

1числа.

Кто сказал?

Я не помню.

 Согласно телетайпограмме №18 02 вы встречались с администрациями школ?

Да.

Какого числа?

 До 31 августа.

О чем вы с ними говорили?

Я предупреждал об опасности директора. 

Кого еще кроме директора, с родительским комитетом?

Нет.

Нет вопросов, ваша часть.

Потерпевшие,  пожалуйста.

Сидакова. Вам не сказали к скольким часам нужно явиться на свои участки? 

Сказали, что мероприятия начнутся в10 часов.

Зачем вы тогда пошли?

Чтобы еще раз обследовать.

Сколько учебных заведений на твоем участке?

Училище, 6 – ая школа, и первая.

У вас были планы этих школ?

Нет.

Вы знаете? 

 в актовом зале есть помещение для киномеханика, знаете?

Нет.

Тогда о каком обследовании можно говорить? Вы никаких мер не приняли.

Там есть сторожа.

А вы не обратились к сторожу?

Нет.

Почему? Вы утверждаете, что проводили  беседы. Назовите хоть одного человека.

Я не помню.

Карлов. Вам начальство говорили о задачах, которые перед вами стояли?

До нас довели график, с кем дежурим. Место и с кем. 

С кем вы должны были стоять?

С Дудиевой и Прохоровым.

Дудиева была в графике указана?

Да.

Вы 1 сентября в форму были одеты или в гражданском?         

В форму.

Вы как вошли в саму школу?

Через центральный вход. В двери.   

Почему вас тогда никто не видел?

Не знаю.

Где вы встретили завхоза?  

Внутри, в школе. 

Вы с ней случайно встретились или по договоренности?

Случайно.

Какие задачи стоят перед милицией вообще,  и какие перед милицией общественной безопасности?

МОБ это охрана общественного порядка. Пресечение преступлений.

Что такое обеспечение общественной безопасности? Ваши действия 1 сентября? По телетайпограммам.

Я осмотрел школу, посторонних не видел. Проверил,  там никого не было.

Вы 1 сентября кого – либо из сотрудников милиции видели во время осмотра?

Нет.

Почему не заметив там сотрудников милиции, ДПС вы не предупредили начальство?

Потому что мероприятия должно было начаться в10 часов.

Почему вы прибыли раньше?

Он уже отвечал на этот вопрос.

Почему другие сотрудники не прибыли с вами?

Мы не согласовывали свои действия.

Какое должностное лицо отвечает за ДПС в райотделе?

Начальник, командир взвода, начальник МОБ. 

Какое должностное лицо должно было организовать инструктаж?

Ответственный дежурный по РОВД.

Можно по- вашему, за 15 минут обследовать школу? Сколько времени у вас заняло обследование.

Он уже отвечал. 20 - 25 минут.

Вы обеспечили охрану безопасности граждан?

Все что от меня зависело, я сделал.

Вопросы представителя потерпевших Салбиева.
Во сколько должен был начаться развод 1 сентября?

В 8 часов.

Когда вы заступили на дежурство нас воем участке?

Сразу после развода.

А когда вы получили оружие?

До развода. 

В телетайпоргаммах указывалось чем вооружать наряды?

Я не помню.

Кто вас определил, чем вооружаться?

На разводе Хачиров.

Вы от кого-либо слышали, что начало линейки переносится?

Я не знал.

А когда до 1 сентября вы виделись с директором школы в августе?

Я не могу вам точную дату назвать.

Если бы у вас было автоматическое оружие, вы смогли бы нанести урон боевикам?

Это общественное место, как бы  я стрелял? 

А пистолетом как вы стреляли?

Прицельно.

А автоматом нельзя стрелять прицельно?

С учетом вашей службы, как часто вы привлекаетесь к практической стрельбе?

Я не помню. За время моей службы ни разу. 

Почему?

Я не могу ответить.

Вас не привлекали к этим занятиям?

Нет, я не знаю.

Вопросы защиты.

Нет вопросов. 

Вопросы Кесаевой. Вы стреляли не прицеливаясь?

Прицеливался. Я был возле малого зала с торца, они бежали с ул. Коминтерна. Территорию осматривал. Из здания вышел. Выход из малого зала. Из тренажерного. Выход идет на улицу. Когда я оттуда выходил, там и увидел. Дети перед школой были. Я прострелял два магазина, потом побежал в отдел. По дороге уже бежали сотрудники.

Кому вы доложили?

Айдарову. Он распорядился чтобы я встал в оцепление.

Вас понизили после теракта в должности?

Нет.

Вам какое-то взыскание сделали?

Нет.

Вас случайно не повысили?

Нет.

Вы также работаете?

Д.

Что - то  поменялось? Я свидетельствую на суде. Я живу на Коминтерна, вы никому не сообщали про теракт. Вы  меня знаете?

На вид знаю.

Кому вы сообщили об опасности? Хоть одного свидетеля пусть приведет за лжесвидетельство на суде.

Я не помню.

Вы аттестацию проходите? По его вине погибли дети. Что вы написали в рапорте, когда убежали позороно?

Что обследовал школу, в общих словах. 

Вы подписали, что там никого нет?

Да.

Какое вы имели право забрать ключи? По инструкции вы имеете право обследовать без свидетелей? Где доказательство, что вы обошли школу?

Только завхоз был в школе 1 числа, 31 августа я сам был. Сам взял ключи.

Вас не возмутило, что охраны нет в школе? Вы написали в рапорте, что школа не охранялась?

Нет. Я написал, что обследовал школу, ничего не обнаружил.

В ваши обязанности не входило, контролировать охрану?

Сторож живет во дворе.  Я в рапорте указал.

По своей инструкции вы ночью должны были осмотреть школу?

Нет.  У нас было усиление.  Ночью меня не  было на территории школы, я был дома.  Я по ночам проверял, когда дежурил.  Там бывали сторожа, сын сторожа.  Посторонних я там не видел.

Вы не докладывали своему начальству, что нет охраны? По вашему мнению, школа охранялась?

Рапорта писали. Как закрываются, кем, в акте указывал.

У вас ест с собой документы подтверждающие? 

Нет.

Можно попросить поднять такие документы?

Если понадобится, мы его еще раз вызовем.

Лозецкий. Вам знакома телетайпограмма №18 25 от 2. 08. 04г?
Доводили.

Кто?

Муртазов.

Вопросы адвоката Багаева. Вы отстреляли две обоймы?

Да.

Вы стреляли из табельного оружия? 16 патронов. Вы стреляли из одного места?

Сначала на одном месте, вторую обойму нет

Вы помните, сколько раз вас допрашивали?

Много раз.

Вам предлагали пойти на территорию школы и оказать место, откуда стреляли?

Был генерал-майор из Москвы. С ним я ходил. Он был в гражданском. Мне его представили.

Кто?

Я не помню. Ему показывал.

Кто еще с вами  был?

Кастуева.

Когда?

Не помню. Буквально после теракта.

Когда вы показывали, какой либо документ составлялся?

Нет, он записывал на диктофон. Генерал-майор.

Вы, в каком нибудь документе  расписывались?

Нет

Вы там гильзы не обнаружили?

Нет.

После 1 сентября 2004 г. ваше табельное оружие пистолет ПМ изымалось?

Нет. Никогда.

О применении оружия вы кому нибудь докладывали?

Да, рапортом. На имя начальника. То ли  в тот же день, то ли на второй день. 

Вы получили  новые?

Да.

О получении вы расписывались?

В табеле. 

Кто может это подтвердить?

Дауров по моему.

Сколько всего участковых было в райотделе?

По списку по- моему 28 человек.

Они все были здоровы, может кто – то был в отпуске?

По - моему Гавдинов был в отпуске.

У вас помещение общее?

Да.

Сколько у вас было раций в райотделе?

6-7 раций.

Этого было достаточно?

Нет. Если в группе есть одна рация.

Что такое группа?

Я думаю, не хватало. 

Если бы у каждого из участковых была рация индивидуальная. Скажите,1числа у вас была рация?

Если бы у всех была. Не было потому что их не было, не хватало. Я после обхода должен был дозвониться в райотдел.

Если бы  при обследовании школы 31 августа или 1 сентября вы увидели что-либо подозрительное, как бы вы действовали в соответствии с действующими законодательствами, приказами, инструкциями?

Доложил бы в дежурную часть.

Из какого оружия был ранен террорист Ходов?

Я не знаю.

Сначала 2004 г. какие либо в райотделе с вашим участием проводились мероприятия антитеррористического характера?

Да.

Доводилось ли до вашего сведения об осложнении оперативной обстановки на Северном Кавказе?

Да.

 Велась ли накануне 1 сентября в РОВД служба по усиленному варианту?

Да.

Информировали ли  лично вас о ваших действиях в случае возникновения чрезвычайных обстоятельств?

Не помню.

Вопросы Айдарова. Проводили специальные  операции?

Да.

Жилье по найму проверялось?

Да.

Какая документация составлялась?

Ксерокопии паспортов, дактиласкопирование. Мы сдавали начальнику.

Обстановка до вас доводилась?

Да.

Когда?

В августе.

Отзывались сотрудники из отпусков?

Не помню.

Общие  построения на улице проводились?

Да.

Что там доводилось?

Телетайпограммы дважды вдень. Утром в 9 часов и вечером в 6 часов. Также инструктаж.

 На вашем участке были притоны?

Квартиры были с алкоголиками.

Кто – либо к вам обращался о том, что в одном из наркоманских притонах находится Ходов?

Нет. Это имя мне стало известно после.

Места сбора у вас указаны в паспорте участка?

Да.

Можете  представить суду?

Могу.

Кто был наставником у вас?

Караев.

Чем вы  объясните, что ни разу не были на стрельбе? При вас они не проводились, либо вы не участвовали?

Я не понял вопроса.

Какое у вас образование?

Техникум окончил.

Специального образования не имеете?

Нет.

Когда вас принимали на работу в МВД, где вы проходили первоначальную подготовку?

На недельных сборах в ОМОНе.

Вами писались рапорта о проверке чердачно- подвальных помещениях, где могли скрываться боевики, ВВ?

Да. 

Кому вы докладывали?

Начальнику Хачирову. Есть документы.

Ваша рабочая тетрадь где на 2004 г. ?

Сдал.

У вас не было помощника участковых?

Нет.

Вы с представителями АМСУ летом 2004 г. встречались?

Нет.

Вас вызывали?

Нет.

Что такое табельное оружие по закону?

Пистолет Макарова.

Вы самостоятельно могли пойти и взять автомат 1 числа?

Нет. Было указание взять табельное.

Вы могли получить без разрешения автомат?

Нет.

После того как вы пришли и получили автомат, вы расписывались?

Да.

В чем?

Что получил автомат. В  журнале выдачи оружия.

Вы израсходовали боеприпасы?

Нет.

Где вы стояли в оцеплении?

По переулку Школьный и на ул. Коминтерна.

С кем вы стояли в оцеплении? Кто был старшим?

На Коминтерна Муртазов. На Батагова не помню.

Богомолов находился с вами? 

Да.

Кем он являлся?

Не помню его должность.  Там находился. 

Он сотрудник Правобережного РОВД?

Да.

Оцепление с 1 по 3 сентября осуществлялось только сотрудниками Правобережного РОВД?

Нет там были и солдаты. «Альфа», «Вымпел».

А сотрудники других РОВД? Вы сами лично видели?

Видел.

3 числа, когда раздался взрыв, вы пошли в сторону школы?

Да. Я находился на улице Батагова. Когда дети побежали, мы выдвинулись к воротам. Помогали.

Вы кого либо еще из ваших сотруников видели, оказывающих помощь?

Да, там многие были.

У вас есть рабочая тетрадь для занятий где вы записывали приказы и т.п?

Да.

Вы в состоянии ее представить?

Мы их сдали в райотделе. У зам. начальника.

На момент 1 сентября не комплект среди участковых был?

Не помню.

При вас в августе кто-либо был уволен?

 Не помню. Кто-либо у вас стажерами были?

Нет.

Кто из ППС нес охрану возле дворца культуры и парка?

Они менялись.

Кто был руководителем?

Мамедов.

Вопросы Климовой. По дороге в школу, там,  где вы шли, положено стоять сотрудникам ГАИ?

Нет.
То, что вы их не видели, не означает, что они  должны  были быть,  но их не было, да?

Да. Там дворы корпусов.

Там ранее, когда-либо стояли?

Нет. Там даже на машине проехать нельзя.

Вы утром на разводе не слышали о том, что кто - то снял сотрудников милиции?

Нет.

С того места, где проходил развод  сентября, вам было видно, как происходи развод сотрудников ГАИ?

Они с нами стояли. Вместе был развод.

Когда вы пришли в школу, вы не обратили внимания, где была  директор школы?

Я не видел ее.

Вам никто из сотрудников школы не сообщал, что перенесли начало линейки?

Нет.

Муртазов. Скажите, как вы ознакамливались с участком?
Подворные обходы, квартиры, дома. Переписывали дома. Они подписывали, что я у них был. Это я для себя собирал. Потму чт меня проверяли.

С 1 по 3 сентября, где вы стояли?

В оцеплении.

Что вы сами знаете про танки и огнеметы?

Я стоял возле 41 корпуса, к нам подошли 3 числа,  и сказали, что сейчас будет стрелять танки отойти. Начали стрелять танки, где-то через час после взрыва.

С 1 по 3 число вы через оцепление запускали, какие либо машины бликзо к школе и каких либо людей?

Нет. Там, где я стоял,  никто не проходил.

Вопросы Поняковой. Вы знали, какую должность занимал Дряев на 1сентября 2004 г?

Начальник штаба. Короткий промежуток.

За это время вы наблюдали его работу? Он проводил совещания?

Да, он нам доводил телетайпограммы. Разъяснял.

Нет вопросов.

Сидакова. Кто осуществляя контроль за вашей работой?

Наш начальник Хачиров. Обычно мы рапортами докладывали, но они приезжали на участок, проверяли.

Карлов. Вы знакомы с работой штаба? Вас проверяла группа контроля?

Нет.

Вы показали, что через какое то время, после взрывов начали стрелять танки. Какого характера были эти взрывы? Осколочно- фугасные? Как вы можете вспомнить?

Взрывы были.

Муртазов. С 1 по 3 число какое у вас было оружие?

Автоматы.

Вы вели огонь по школе?

Нет.

А кто вел огонь по школе?

Солдаты стреляли, когда обстрел был. Когда они стояли. 3 числа по-моему. 

1-2 числа стреляли?

Нет. 3 числа стреляли.

Кто- то из работников оцепления стрелял в сторону школы?

Нет.

Понякова. Где в этот момент был Дряев? Вы его там видели в районе школы?

Нет

Дряев. На ул. Коминтерна вы, где стояли?

На углу улиц Коминтерна и Лермонтова. 

На трассе или ближе к школе?

На углу. В переулке.

Кто стоял через железную дорогу? Я там стоял. Он в каком месте находился, он других видел, тех, кто стоял в оцеплении? А 3 числа, где вы стояли?

На Батагова.

Вы когда стояли в оцеплении, кто нибудь требовал,  чтобы корреспондентов отогнали?

Судья. Я снимаю вопрос.

Кто вами руководил на Коминтерна?

Муртазов.

Во время выборов президента ЧР вы участвовали в специальном сводном отряде?

Да.

Кто вами руководил?

Муртазов.

Для чего он был создан?

При чрезвычайных обстоятельствах создается.

Вы участвовали в учениях в аэропорту?

Да.

Кто являлся в РОВД инспектором по служебной подготовке?

Не помню.

Практические занятия?

Начальник дознания, по графику проводили.

Кто был ответственный от руководства на 1 сентября?

Хадиков, Муртазов.

Сколько было служебных автомашин в райотделе?

Одна машина. 

Сколько времени вы находились на усиленном варианте несения службы?

Долго.

Кесаева. Вы сказали, что когда забежали в райотдел, вам сказали встать в оцепление. Сколько времени прошло между этим? 

Минут 15. 

Команды спасать заложников не поступило?

Нет. Только встать в оцепление.

У вас у самих не было такой возможности идти в школу и спасать заложников, идти в школу. Вы же видели что там дети?

Спасать заложников команды не было. Это не наша задача.

А зачем вы тогда стреляли? 

Я не имею права штурмовать.

Я для чего вам выдали оружие? Вы считаете, что вы умеете стрелять?

Я сдавал зачеты.

Вы прошли аттестацию?

Да, в 6 школе мы занимались. За два месяца до теракта были стрельбы.

Вы знали, что в школе отсутствует тревожная кнопка?

Да. Мы ходили по домам. Я в рапорте не указал о тревожной кнопке 31 августа. Мы  до этого писали.

Вы видели, что деревья возле школы были срублены?

Да, видел. Вдоль Коминтерна.

Вам это не  показалось странным?

Мне объяснили, что они были старые. Домоуправление.

А те два дерева, которые были на территории палисадника школы? Вы когда стояли на переулке Лермонтова и  Коминтерна, вы сами видели, как стягивалась тяжелая техника?

Нет. Я 3числа стоял на Батагова. Оттуда было видно танки. Они стояли около Школьного переулка.

Вы сказали, что приказ встать в оцепление вам дали за 15 минут.

Что вы делали за эти 15 минут?

Вооружался. 

В ЧП сколько времени нужно на вооружение? 

Это не от меня зависит. Пока выдадут оружие, расписаться надо.

Вы за 15 минут не могли получить оружие?

Вы мои слова не переворачивайте. Я на часы не смотрел. Я говорю примерно 15 минут. Выбрался из школы, доложил, и встал в оцепление.

Вы когда встали в оцепление, вам школа была видна?

Нет. Мне школа не  просматривалась.

Сколько минут вам надо, чтобы вооружиться и пойти выполнять приказ?

Это от дежурного зависит.

Кесаева. Заявляю устное ходатайство. Прошу суд истребовать рабочие тетради, тетрадь для занятий, подворного обхода, рапорты до 1 сентября, в том числе и рапорты, акты по обследованию школы. Также сведения, касающиеся тревожной кнопки.

Айдаров. Ваша честь эти акты частично в уголовном деле есть.

Я сейчас знаю, что вы  ходите и собираете подписи.

Айдаров. Может просто истребовать в  прокуратуре паспорт участка и рабочая тетрадь.  Тетрадь по боевой подготовке.

Где доказательства, что вы выпустили две обоймы? Я,  например, сомневаюсь.

Муртазов. До теракта вас по тревоге поднимали?

Да.

Сколько времени надо, что бы подняться по тревоге из дома, прибыть в отделение, вооружиться и встать в строй?

Час летом и полтора час зимой.

Скажите, какую медицинскую аппаратуру применяли к вам после 3 числа в РОВД?

Багаенв.1 сентября вы министра ВД Дзантиева видели?

возле корпусов.

Где и при каких обстоятельствах вы видели министра Дзантиева? 

Между корпусами 1 числа. 

Вы к нему подходили?

Нет.

Нет вопросов. Потом вызовем.
Показания Прохорова Сергея Викторовича. 

Судья. Место работы? 

Правобережный РОВД

 Ваше отношение к подсудимым?

Мои бывшие начальники.

Родственные, неприязненные отношения есть?

Нет.

Близкие родственники среди потерпевших есть?

Нет.

Судья Суд разъясняет вам ваши права. Вы предупреждаетесь об уголовной ответственности. . Вы имеете право отказаться свидетельствовать против себя самого, против супруга или близких родственников. Ваши показания могут быть использованы в качестве доказательства по данному уголовному делу, даже в случае вашего дальнейшего отказа  от своих показаний. Вы имеете права давать показания народном языке, на языке которым владеете, пользоваться помощью переводчика бесплатно, заявлять  отвод переводчику,    заявлять ходатайства, выносить жалобы на  действия и  на решения суда. Пользоваться услугами адвоката, мер безопасности…Вы не вправе уклоняться от явки в суд, давать заведомо  ложные показания, или отказываться от дачи показаний. Вы можете быть привлечены  к уголовной  ответственности по статье 307 - 308 УК РФ за отказ от дачи показаний и дачу заведомо ложных показаний. Вместе с тем вам разъясняется ст.51 Конституции РФ, согласно которой вы не обязаны свидетельствовать против себя самого, супруги и близких родственников Вам  понятно? 

Да. Ответственность ясна.

Распишитесь. 

                                          Вопросы гособвинителя Лозецкого к свидетелю Прохорову.
С какого времени вы работаете  в органах ВД?

Оперуполномоченным работаю с 1996 г.

На 1 сентября 2004 г. вы ознакомились с расчетом сил и средств?

Я был на задержании и суточном наряде с 31 по 1 число. Я сменился на дежурстве.

А где вы были 26 августа 2004 г?  Вам известно, где вы должны   были дежурить на 1сентября?

Расчеты доводятся нам на разводах, я на развод не попал. В мое дежурство было нападение в с. Хумалаг с огнестрельным ранением и я на развод не попал. Мы утром выехали. Задержали подозреваемого. Около 9 часов прибыли в райотдел. Потом услышали стрельбу, вооружились и уже побежали в школу. Начальник приказал встать в оцепление, не пропускать гражданских лиц.

Доводился ли вам на разводах приказ № 447 МВД РСО - А? Когда и кем?

Конкретно сказать не могу. Содержание не помню. Согласно приказу мы работали 50 на 50.

Знакомили вас с планом Ураган 2?

Я не помню, кто доводил. Сбор личного состава при захвате заложников.

Что должны были делать по Урагану 2?

Оцепить место, не допустить  проникновение посторонних лиц. Постараться установить количество захваченных заложников.

Проводились с вами тренировки, знаком вам план «Крепость»?

Это сбор личного состава для отражения здания

В августе у вас проводились «Ураган 2», «Крепость». Если да, то когда и где?

В аэропорту проводились, не помню когда.

Ураган проводились в аэропорту?

Да.

Ясно. Вас знакомили  с приказом МВД, отменявший приказ №447?

Я точно не помню.

Вы на самом разводе 1 сентября 2004 г были?

Нет.

Вопросы гособвинителя Рамонова к свидетелю Прохорову.

Скажите, кто до вас лично доводил приказы?

 Обычно начальник отделения. На тот момент был Джибилов. На разводе оглашается. Телетайпограммы , приказы расчеты сил и средств тоже он доводил сотрудниками уголовного розыска.

После теракта вы видели расчет сил и средств?

Да.

Вы с 31 августа на 1 сентября находились в райотделе?

Да, до моего выезда в Хумалаг. Мы отрабатывали.

Кто у вас был ответственный?

Гутнов.

Вы помните, в этот промежуток времени, чтобы утром около 6 часов утра из МВД приезжал кинолог?

Я не видел.

                                          Вопросы гособвинителя Лозецкого к свидетелю Прохорову.

Объявлялись вам телетайпограммы от 25.08.04? Можно предоставить на обозрение?

Да. 

Вам лично не ставилась задача, информировать население? 

Да.

Объявлялись вам телетайпограммы от 28.08.04. № 18 25? Провести комплекс профилактических мероприятий.

Подвально чердачные помещения проверялись.

Объявлялись вам телетайпограммы №18 21 от 27 августа 2004 г.? можете сказать?

Не  помню. Когда они приходят нам их в этот же день оглашают.

Телетайпограмма №17 51 вам доводилась? В чьи функциональные обязанности входит доведение телетайпограмм?

Начальника. 

Вы по этим телетайпограммам какую разъяснительную работу провели среди населения?

Я сейчас не могу ответить.

Нет вопросов ваша честь. 

Вопросы гособвинителя Рамонова к свидетелю Прохорову.

Вас как сотрудника  Правобережного РОВД руководство привлекало для осуществления по прочесыванию местности?

Да, в старом Батако, Заманкуле. Летом 2004 г. результатов не было. Проводилось согласно поступающих  телетайпограмм.

У вас было взаимодействие с сотрудниками ПОМ?

Да. Обмениваемся информацией.

Вы привлекались для проведения следственно- оперативных мероприятий на сопредельных территориях?

Нет.

Вопросы потерпевших.

Сидакова. В райотделе располагали информацией о преступниках, находящихся в федеральном розыске?

Да.

Фотография Ходова была в РОВД?

Да.

На вашем участке вы оповещали население?

У меня участка нет. Мы работаем по розыску.

По Ходову вы как получили?

Мы получили ориентировку. Из РОВД Иристонского МО. После взрыва на ул. Бородинской. Для задержания.  До теракта в Беслане.

Вопросы гособвинителя Рамонова к свидетелю Прохорову.

В августе 2004 г. к вам кто-либо обращался, что в Беслане есть подозрительные  лица?

Ко мне нет, за РОВД не могу сказать.

У вас была информация о том, что летом на территории Правобережного р-на осуществляется деятельность по подготовке к теракту?

Нет, такой информации не было.

Вопросы гособвинителя Лозецкого к свидетелю Прохорову.

А кто у вас составляет график дежурства?

Начальник уголовного розыска.

Вы до 1 сентября не видели графика?

Нет.

Если график составлен 26 августа, когда он доводится до личного состава?

На разводах доводят.

Вопросы представителя потерпевших Саблиева.

Вы оформляете протокольно совещания, разводы?

Нет.

Вы расписываетесь в ведомостях, о том, что ознакомлены с графиком?

Нет.

Кроме сотрудников РОВД, какие службы еще участвовали в почесывании местности?

Сотрудники отделов. Другие службы нет.

Сколько человек участвовало в отряде? В группе.

По-разному, в зависимости от задачи. 

Каковы были ваши действия, когда вы прибыли из Хумалага услышали выстрелы?

Получили оружие, и по приказу начальника райотдела выдвинулись в строну школы для оцепления. Чтобы вывести гражданские лица, местное население.

Где вы находились с 1 о 3 сентября?

На переулке Школьный.

Вы были свидетелем, того, чтобы из числа гражданского населения, сотрудников милиции кто – либо открывал огонь  в сторону школы?

Я не видел.

Нет вопросов.

Вопросы Кесаевой к свидетелю Прохорову. 

У вас операции Ураган 2 были часто, или это единичный случай?

Это систематически проводится.

Когда вы эту операцию разрабатывали по захвату райотдела?

Я не разрабатывал.

Когда вы проводили?

За сколько дней до теракта,  я не  помню, за две недели наверное. Это было связано с усилением.

Усиление было связано с угрозой теракта или по другой причине?

И то, и то. Было нападение на райотдел Ингушетии. До этого мы тоже были на усилении.

Вы уже привыкли к таким телетайпограммам?

К этому нельзя привыкнуть.

С кем вы беседовали? 

С подсобным аппаратом.

Вас касаются нарушения  паспортного режима, вы отличаете жителей от иногородних. Вас интересуют жители Чечни, Ингушетии, Дагестана?

Если они попадают в сферу моей деятельности, то да.

Изначально жители Чечни и Ингушетии вас не касались? Если они находятся на территории Беслана?

Если они попадали,  мы их привозили в райотдел и дактилоскапировали.

Ах, если только попадали?

Если они скрывались, находились в розыске.

Кадровые перестановки в райотделе, кроме Айдарова кого еще. Вашего отдела это коснулось? Вы уже знали,  что случилось?

Нет, не знал. Мы поднялись на третий этаж, услышали выстрелы и по приказу Айдарова вооружились и встали в оцепление.

Никаких заминок не было.

Нет.

Расскажите, что вы видели с 1 по 3 число. Тяжелую технику?

Тяжелую технику не видел. Я около пятиэтажных домов находился все три дня.

Вы действие спецназа тоже не видели? 

Оттуда не видно было. Вообще не было видно.

На крышу никто не подминался?

На крыше был ОМОН. Они заняли несколько квартир.

А хозяева квартир были там?

Да. 

Хозяева открывали?

Да. Людей выводили из подъездов.

Сидакова. Вы имели отношение к тем, кто перевозил контрабандную нефть?

Есть отдел по борьбе с экономическими преступлениями. ОБЭП.

Вопросы защитника Багаева.

Сколько у вас было раций в райотделе? Достаточно у вас было транспорта, техники, вооружения?

6-7 раций. Были каски, бронежилеты

Этого было достаточно?

Достаточно.

Вопросы подсудимого Айдарова.

Вы какое-либо взаимодействие оказывали с Кировским РОВД?

Я не осуществлял.

Они к вам обращались?

Ориентировки поступали. Но встречи не проводили.

За что вы получили ориентировку по Ходову. За что?

За взрыв на Бородинской во Владикавказе.

По поводу Ходова к вам о его розыске из ФСБ обращался?

Нет.

На момент совершения теракта, какая либо сигнальная информация от подсобного аппарата к вам поступала?

Нет.

Проводились ли у вас с криминальной милицией совещания?

Да.

Кто их проводил?

Хадиков.

Какие либо документы составлялись?

Протоколы.

Задача, ориентировать все подсобные силы на установление подозрительных лиц ставилась?

Ставилась.

Кем?

Непосредственно начальником криминальной милиции. Начальником УГРО.

Какие задачи ставились?
Предотвращение террористических актов.

Вам что-либо известно о заманкульской группе?

Да, там проводились мероприятия. Изымалась литература, отправлялась на экспертизу. Была выявлена.

Это осетины?

Да.

Когда она была выявлена?

До теракта.
Вы связь с коллегами из Ингушетии по розыску преступников поддерживали? 

Да, поддерживали.

Вы, какую либо информацию накануне теракта получали?

Нет.

Как давно вы связывались с ними?

В марте месяце 2004 г.

У вас есть разыскиваемые ингуши в производстве?

Да. Жители с. Карабулак и с. Майское.

Какая либо информация об их нахождении поступает?

Отправили запрос, пока нет.

Могут ли они быть членами НВФ?

Вполне. 

Есть у вас реальная действительная возможность оперативно- розыскных мероприятий на территории Ингушетии?

Без территориальных органов, самостоятельно нет.

В УГРО, на момент совершения теракта весь штат был укомплектован?

Да.

Сколько младших инспекторов?

Шесть человек.

Хадиков когда пришел руководителем?

В июне месяце.

Подсобные силы в Малгобеке отвечали действенным освещением ситуации по терроризму?

Нет.

Нет пока вопросов.

Вопросы адвоката Климовой.

До 1 сентября 2004 вас привлекали к охране общественных мероприятий?

Да.

Как вы были вооружены?

Табельным оружием.

Предусматривалось в вашей экипировке автоматы?

Нет.

Вопросы адвоката Понюковой.

Планы «Ураган 2», «Крепость» это секретные планы?

Не думаю.

Если это бы были секретные планы, кто имел право доступа к ним?

Люди, имеющие доступ к режиму секретности.

Дряев на 1 сентября, сколько времени проработал? И в какой должности?

Начальником штаба, а период не знаю.

Вопросы подсудимого Дряева.

Когда проводили спецоперацию Цунами 1, Цунами 2 кто возглавлял их?

Начальник криминальной милиции, МОБ, штаба, в июне 2004 г. отрабатывался лесной массив, подворовой обход.

Вопросы Кесаевой.

По инструкции разных планов, например Ураган, во время ЧП, кроме оцепления, что вам еще положено делать?

Как только поступает тревога, мы вооружаемся и обеспечиваем оцепление вокруг захваченного здания, не попускаем население, и пытаемся вывести находящихся там граждан.

В плане «Ураган 2» не сказано о защите заложников?

Это компетенция других органов.

До этого, в других операциях, тоже только оцепление при захвате заложников?

При захвате заложников действует только план Ураган 2.

Кто тогда должен спасать заложников?

УГРО и участковые не относятся к этому. Это делают «Альфа», «Вымпел». Специально.

Т.е. вы должны оцепить и ждать «Альфа», «Вымпел»?

Да

Вопросы подсудимого Айдарова.

Материально-техническая база была укомплектована?

Да.

Сколько линий работы еще у УГРО?

Наркотики и т.д.

В РОВД на каждого человека был радиостанции и т.д. есть?

Радиостанций нет.

Автомашин сколько?

Три УАЗика.

Приграничная полоса при проведении Цунами не попадала?

Заманкул и Батако. Подворный обход тоже.

В РОВД имеются сведения о лицах, склонных к совершению терактов либо их пособников?

Конкретно да.

Спасибо. 

Вопросы адвоката Понюковой.
Вам выплачивали полагающиеся вам пособия при несении усиленного варианта несения службы?

Нет.

Отпуск предоставлялся дополнительный?

Нет.

У меня нет вопросов. 

Вопросы Кесаевой.
Вы участвовали в добровольной сдаче оружия у населения летом 2004г.?

У нас никто не сдавал, я не знаю.

Вы сказали, что, встав в оцепление, вы должны ждать спецназ. Вы не заметили когда они прибыли?

Первого числа не видел.

Об освобождении заложников у  вас в инструкциях что – то написано?

Не написано. Мы не обучены для освобождения заложников. 

Оружие тогда вам для чего выдали во время оцепления?

Для отражения  прорыва, захватившие могли прорваться. Что входило в мои обязанности,  я выполнил.

Вопросы гособвинителя Лозецкого. 

При усиленном варианте несения службы как вооружался личный состав?

Резерв табельным оружием, автомат Калашникова, средства защиты, 4 магазина.

Нет вопросов.

Вопросы гособвинителя Рамонова. 

Во сколько вы выехали 1 сентября из Хумалага?

Точно не помню, но приехали в 9 часов.

Как вы поехали в Беслан?

По федеральной трассе?

Вы посты ГАИ видели по пути?

Я не обратил внимания. Мы торопились на развод. Не  обратил внимания.

А грузовую ГАЗ - 66,  двигающуюся в сторону Беслана?

Не видел. 

Вопросы Кесаевой.
Ваше отсутствие в школе 1 сентября как-то отразилось?

 Вас понизили в должности, наказали?.

Я находился в суточном дежурстве. Даже согласно Трудовому кодексу, я имею право на отдых.

Но ваша фамилия была в графике.

Сидакова. Это вина начальства, руководства. 

Вопросы подсудимого Айдарова.

Что считается табельным оружием?

Пистолет Макарова.

После суточного дежурства, из – за нехватки личного состава вы могли быть привлечены в качестве резерва.

Могли.

Спасибо, нет вопросов.

Показания свидетеля Гобеева. 

Судья. Место работы? 

Правобережный РОВД

 Ваше отношение к подсудимым?

Мои бывшие начальники.

Родственные, неприязненные отношения есть?

Нет.

Близкие родственники среди потерпевших есть?

Нет.

Судья Суд разъясняет вам ваши права. Вы предупреждаетесь об уголовной ответственности. . Вы имеете право отказаться свидетельствовать против себя самого, против супруга или близких родственников. Ваши показания могут быть использованы в качестве доказательства по данному уголовному делу, даже в случае вашего дальнейшего отказа  от своих показаний. Вы имеете права давать показания народном языке, на языке которым владеете, пользоваться помощью переводчика бесплатно, заявлять  отвод переводчику,    заявлять ходатайства, выносить жалобы на  действия и  на решения суда. Пользоваться услугами адвоката, мер безопасности…Вы не вправе уклоняться от явки в суд, давать заведомо  ложные показания, или отказываться от дачи показаний. Вы можете быть привлечены  к уголовной  ответственности по статье 307 - 308 УК РФ за отказ от дачи показаний и дачу заведомо ложных показаний. Вместе с тем вам разъясняется ст.51 Конституции РФ, согласно которой вы не обязаны свидетельствовать против себя самого, супруги и близких родственников Вам  понятно? 

Да. Ответственность ясна.

Распишитесь. 

                                          Вопросы гособвинителя Лозецкого к свидетелю Гобееву
Скажите, что вам известно о случившемся. С 31 августа по 1 сентября 2004г?  Где и как вы должны были нести службу?

В 7 часов приехал на работу. 

Вас 1 сентября знакомили с расчетом сил и средств?

1 числа нет. Я  не попал на развод.

В связи с чем?

Я из Владикавказа приехал с напарником на своей машине. Заехали во двор, вышли из машины, и командир взвода Баразгов сказал, что сейчас  будет мероприятие по обеспечению беспрепятственного поезда кортеж  Президента РСО-А из Владикавказа в сторону КБР. Мы вооружились табельным оружием, сели в машину напарника и выдвинулись на перекресток улиц Победы и Ватутина. Там встали. По трассе. Было где - то 7.30. Туда подъехал начальник ГАИ Правобережного района и сказал о захвате школы. Он нам сказал ехать в отдел, вооружиться. Мы вооружились и начальник ГАИ республики поручил нам встать в оцепление. Мы встали на углу улиц Ленина и Нартовской. Находились там. Были вооружены табельным оружием.

Когда объявляли расчет сил и средств на дежурство?

Неверное утром. В день заступления.

Что представляет из себя план «Крепость»? Какие ваши действия?

Сбор личного состава при захвате собственных объектов, зданий. Мы должны прибыть на запасной пункт. Вооружиться.

 Что такое план Ураган - 2?

Сбор личного состава для освобождения заложников. Мы должны стоять в оцеплении.

Как вы должны вооружаться при введении этих планов?

Мы заступали в суточный наряд и вооружались соответствующе. 

Телетайпограмма №17 51от 18.08. 2004г. вам знакома?

Доводилась.

Кто вам ее доводил?

Начальник МОБ.

Что вы должны были делать?

Полный досмотр автомашин, пассажиров.

Сколько дней вы так действовали? 

До новых распоряжений.

Телетайпограмма №18 02 вам знакома? Если доводилась, то кем? Какие ваши действия?

Я не помню, кто. На разводах доводили начальник МОБ, ГАИ. Точно по этой телетапойграмма не помню.

Телетайпограмма №18 25от 28.08.04 вам знакома?

Нет.

Что вы должны были делать согласно этим телетайпограммам?

Мы оцепляли.

Кто контролировал вашу работу по этим телетайпограммам?

Начальник ГАИ, ответственный.

Нет вопросов.

Вопросы гособвинителя Рамонова. 

Приказ №258 от 31 08.04. начальника РОВД  вам знаком? Лист дела 44, том 37.

Не помню. 

Расчет сил и средств вы видели до 1сентября?

Его доводили, но меня не было.

Согласно этого расчета, где вы должны были дежурить?

В школе №1 с Дзуцевым.

Вы сказали, что командир взвода Баразгов отправил вас в 7.30 на федеральную трассу. Каким образом вы осуществляли беспрепятственный проезд?

У нас рации не было. Пришлось смотреть в сторону города.

Вы останавливали  проезжающий автотранспорт?

Мы смотрели, чтобы не было встречных машин на перекрестках. 

Во сколько вы там оказались?

В 7 часов 50 минут.

Вы видели подозрительную автомашину ГАЗ 66?

Нет.

Какие либо автомашины вы останавливали?

Нет.

Вам знаком такой документ как дислокация ГИБДД на 1 сентября? Составлен Рамоновым, утвержден Муртазовым, 

Точно не помню.

Прошу для обозрения предоставить  свидетелю, ваша честь. Том дела 37. 

Не знакомился.

По расчету сил средств вы должны были находиться в школе. А по дислокации вы на дороге.

Сначала мы шли в школу, потом по дислокации.

Ваша честь, прошу внести в протокол.

Климова. Я   возражаю против такой записи. Первоначальный расчет предполагал расстановку около учебных заведений.

Как они могли находиться в двух местах одновременно?

Судья. С 8 00. до 18.00 Гобеев с перерывом с 13 -14 должен был находиться на улице Суворова. Его позывной 89. Как так объясняется, Гобеев?

В 8.00 должен был состояться развод. И зачитать расчет по школам. Потом после школ работать по дислокации.

Но вам об этом не сказали?

Может, доводили, я не знаю.

До вас эту дислокацию не доводили?

Так вы не знали о расчете сил и средств на 1сентября?

Я видел, а по дислокации я не  знаю.

С какого времени вы работаете в Правобережном РОВД?

С 1999 года.

Когда - либо вы осуществляли патрулирование школ?

Каждый год. Вооружались табельным оружием.

Нет вопросов.

Вопросы потерпевших.

Карлов. Каков порядок дислокации?

От начальника ГАИ, самостоятельно не могу принять решение.

Кто ваши начальники?

Рамонов, Баразгов. Мы ставим в известность дежурного по РОВД.

Вы поставили в известность дежурного, что оставили свой  пост?

Какой пост? Я выполняю приказы. 

Когда вам Баразгов сказал ехать на трассу, вы не спросили его что делать со школой?

Нет.

Какие причины по уставу ППС  могут быть для снятия поста со школы?

Я не знаю. Много причин. ДТП.

Входит ли в обязанности  начальника РОВД и МОБ лично контролировать несение службы нарядов?

Должны.

Проводились ли совместные общие инструктажи?

Проводились. Начальником МОБ, штаба.

Какие вопросы рассматривались 30 -31 августа?

О не допущении ДТП. Досмотр автотранспорта.

Что вы должны были делать, что вам рассказали на разводе 31 числа?

Дежурство по школам.

Салбиев. Почему вы на своей машине поехали на трассу?

Старая смена еще не пришла, патрульная машина была у них.

Сколько вообще патрульных машин?

На тот момент было четыре.

Сколько положено по штату?

На всех сотрудников.

Почему у  вас не  было радиостанции?

В машинах были стационарные. В  дежурной части не было.

По расстановке сил средств, где вы должны были дежурить?

На улице Коминтерна. Со стороны железной дороги. Возле интерната. Ближе к больнице.

На какое время вы были поставлены на  углу улиц Ватутина/ Победы?

Пока не проедет Президент. Через час, полчаса.

Насколько я вас понял, у вас не было информации, когда он приедет и проедет ли вообще?

Да. Не было.

После выполнения задачи по кортежу, куда вы должны были вернуться?

В РОВД.

Такую задачу вам поставили командир взвода?

Там бы знали, что мероприятие в школе, если еще идет, мы бы пошли в школу.

Пи усилении патрульным ДПС полагается дополнительные силы?

В ночное время еще два человека. Табельное оружие. Автоматическим оружием тоже вооружались.

Нет вопросов.

Вопросы Кесаевой.

Вы на трассе встали когда?

Уже говорили. В 7.50.

До скольки?

Когда приехал около 9 часов Рамонов и сообщил о захвате.

Вы стояли там, когда проехали террористы, вы с террористами в сговор не вступали?

Нет.

 В это время там проехал ГАЗ 66. раз вы не видели, значит, вы в сговоре с террористами.

Судья. Кесаева. Вопросы задавайте, не обвиняйте.

Когда вы покинули ул. Коминтерна, вы знали, что она самая опасная. Вы должны были, какой указ соблюдать? Баразгова или согласно расчету сил и средств? Не понятно, по какой причине данный свидетель покинул свой пост. Почему на данный момент следствием не доказано его причастность, или не причастность к террористам? Либо то, что его не было на трассе.

Судья. Кесаева, вы слышали показания свидетеля, что он вообще не становился на пост. Его утром направили на трассу.

Чьи приказания вы выполняете?

Начальника.

Можно устное ходатайство. Просьба при допросе свидетеля Баразгова пригласить свидетеля Гобеева, Дзуцев для перекрестного допроса.

Судья. Вы где –то видите противоречия в его показаниях? Пока что я не их не обнаружил. Если будут противоречия, мы его пригласим. Изложите письменно.

Карлов. Приказ Баразгова является для вас высшим приказом по сравнению с приказом начальника РОВД?

Я не говорю, что какой-то из них высший.

Были еще на том мете, на федеральной трассе еще посты?

Да.

Какие и где?

Один на Сигова/Плиева, второй на Победе и Ватутина , третий за мостом.

Сколько человек там находилось?

Семь.

Вопросы  подсудимого Айдарова.

Когда Баразгов до вас доводил обеспечение беспрепятственного сопровождения кортежа президента, он не объяснил, откуда поступило распоряжение?

Из центрального ГИБДД.

Он назвал фамилию?

Я не помню.

Федеральная трасса в чьем оперативном обслуживании?

Управление ГИБДД.

Багаев. Вы 1 сентября доложили дежурному по РОВД об указе Баразгова?

Нет.

Нет вопросов.

Муртазов. В связи, с чем до теракта из центрального ГАИ приезжали и ОМОН, чем они занимались?

Приезжали. Отработка шла, прочесывали. Не помню, когда. Летом 2004г.

Вопросы адвоката Понюковой.

Что входит в задачи ДПС? ППС отличается от ДПС? Это разные службы?

Это другая служба. 

До того как вас перебросили 1 сентября на сопровождение кортежа, ранее такие случаи еще были?

Часто.

Нет вопросов.

Карлов. ДПС входит в ППС?
Нет.

Кесаева. Можно ознакомить нас с уставом ДПС?

Судья. Это ваши адвокаты должны были сделать. Вот у Карлова есть. Есть в свободном доступе.

Показания свидетеля Бадоева Чермена Руслановича. 

Судья. Место работы? 

Правобережный РОВД

 Ваше отношение к подсудимым?

Мои бывшие начальники.

Родственные, неприязненные отношения есть?

Нет.

Близкие родственники среди потерпевших есть?

Нет.

Судья Суд разъясняет вам ваши права. Вы предупреждаетесь об уголовной ответственности. . Вы имеете право отказаться свидетельствовать против себя самого, против супруга или близких родственников. Ваши показания могут быть использованы в качестве доказательства по данному уголовному делу, даже в случае вашего дальнейшего отказа  от своих показаний. Вы имеете права давать показания народном языке, на языке которым владеете, пользоваться помощью переводчика бесплатно, заявлять  отвод переводчику,    заявлять ходатайства, выносить жалобы на  действия и  на решения суда. Пользоваться услугами адвоката, мер безопасности…Вы не вправе уклоняться от явки в суд, давать заведомо  ложные показания, или отказываться от дачи показаний. Вы можете быть привлечены  к уголовной  ответственности по статье 307 - 308 УК РФ за отказ от дачи показаний и дачу заведомо ложных показаний. Вместе с тем вам разъясняется ст.51 Конституции РФ, согласно которой вы не обязаны свидетельствовать против себя самого, супруги и близких родственников Вам  понятно? 

Да. Ответственность ясна.

Распишитесь. 

Вопросы гособвинителя Лозецкого.

Вы были знакомы  с расчетом сил и средств на 1 сентября 2004 г? 

Я с расчетом был знаком за несколько дней до этого, до 1 сентября. доводился расчет начальником МОБ Муртазовым на общем разводе. Хачиров нам доводил. Зачитывалось. В кабинете были вывешены.

С кем вы должны были нести службу?

Я не могу сказать. Я до расстановки знал, что без меня проводится,  не будет. 

Что представляет из себя план «Крепость»? Какие ваши действия?

Сбор личного состава при захвате собственных объектов, зданий. Здание РОВД.

При плане «Крепость» мы должны прибыть на запасной пункт. Вооружиться.

Как вы вооружались при усилении?

Каска, автомат, бронежилет.

На 1 сентября как вы были вооружены?

Табельное оружие.

На разводах говорилось об усилении?

Мы в дни усиления должны были находиться в РОВД, при выходе на улице в школах вооружались табельным оружием.

Что такое план Ураган - 2?

Сбор личного состава для освобождения заложников. Мы должны прибыть в райотдел, вооружиться, ждать указаний, стоять в оцеплении.

Телетайпограмма №17 51 от 18.08. 2004 г. вам знакома?

Все телетайпограммы доводились на разводах.

Кто вам ее доводил?

Начальник штаба,  МОБ.

Что вы должны были делать?

Полный досмотр автомашин, пассажиров в связи со сложной обстановкой.

Вы можете назвать нам хоть одного человека, которого вы предупреди об опасной обстановке?

Биджеловы…

Ваш обслуживаемый участок, какой? 

Улицы Гагарина, Дзарахохова, Революции, 8 марта.

Телетайпограмма №18 21 доводилась?

Я не помню.  Собирались сводные отряды для поверки чердачно - подвальных помещений.

На вашем участке имеются школы?

Да, школа №2.

Вы проводили обследование?

Да, 31 августа. Есть акт. В составе комиссии – директор школы и завхоз.

Обязательно присутствие представителей школы?

Я могу сам прийти и обследовать.

Телетайпограмма №18 25 до вас доводилась?

Я не все помню по содержанию. Но мы проводили проверки. 

Телетайпограмма №18 02 от 28 августа 2004 г. вам знакома?

Да, доводилась. В школе я встречи провел, а с родительскими комитетами нет. Все вопросы я решаю с директором. Не всех преподавателей знаю. Чердачно - подвальные помещения в школе №2 я проверял. Беседы проводил.

Как  зовут директора школы?

Гокинаева Тамара.

Нет вопросов.

Вопросы гособвинителя Рамонова.

Во сколько вы приехали 1 сентября 2004 г  в РОВД?

Я не помню. Утром к 8 часам,  раньше 8 часов.

Вы на разводе присутствовали?

Да.

Кто его проводил, и во сколько начался?

Я не помню, во сколько начался развод, но в 9 часов я уже был.

На разводе, какие вопросы освещались?

Кто где должен находиться. Проверить школу, по окончании я должен был обзвониться в дежурную часть.

Чем вы были вооружены?

Я не  был водружен.

Кто еще был с вами? 

Яне могу вам сказать, был экипаж ГАИ.

Что вам известно о том, что территория школы №2 была обследована кинологом?

Я не знаю.  Я сам не видел. 

Вопросы гособвинителя Лозецкого.

В связи, с чем вы не были вооружены?

Табельное оружие за мной не закреплено. Я работал с 2003 г. участковым. Я писал рапорт в 2004г. 

Вы расчет сил средств видели?

Я сам не читал. Я знал, что буду на второй школе. но расчет был, я видел его в кабинете участковых, он висел.

Вопросы гособвинителя Рамонова.

Педсовет в конце августа во второй школе проводился?

Я об этом не знаю.

Какого рода разъяснительную работу вы проводили с Гокинаевой?

Чтобы родителям объяснить быть осторожнее.

Вы говорили, что возможен захват заложников?

Не,  что сложная обстановка.

Спасибо.

Салбиев. Почему вам до сих пор не дали табельное оружие?

Я не знаю. Писал несколько рапортов.

Вас привлекали к выполнению заданий за пределами Беслана?

Да. В Старом Батако.

Сколько раз такие мероприятия проводились?

Я не знаю.

Вы занимались лицами, поживающие  на квартирах?

Да.

На вашем участке были лица ингушской национальности ?

Нет. 

Во сколько должна была начаться линейка в школе №2?

В 10 часов по-моему.

Откуда вам это известно?

Говорили. Гокинаева или на разводе.

Нет вопросов.

Карлов. Какая была форма контроля со  стороны штаба, МОБ, начальника РОВД?

Рапорта составлялись.

Нет вопросов.

Судья. Суд объявляет перерыв. 

